

---

**Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte**  
Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris  
(Institut historique allemand)  
Band 19/1 (1992)

DOI: 10.11588/fr.1992.1.57107

---

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

der Kreis eines Überblicks über die mittelalterliche Stadt. Gewiß bleiben manche der vielschichtigen kommunalen Lebensäußerungen unberücksichtigt, haben einige der Beiträge in einem nur sehr mittelbaren Sinn etwas mit dem Generalthema zu tun. Dennoch dürfte der Band mit seinen vielfältigen Informationen und methodischen Anregungen die Diskussion zur Geschichte der europäischen Stadt anregen und bereichern.

Gerhard FOUQUET, Siegen

Ferdinand SEIBT, *Mittelalter und Gegenwart – Ausgewählte Aufsätze*. Festgabe zu seinem 60. Geburtstag, herausgegeben von Winfried EBERHARD und Heinz-Dieter HEIMANN, Sigmaringen (Thorbecke) 1987, XVI–399 p.

Ce volume rassemble 19 articles de Ferdinand Seibt écrits entre 1959 et 1984. Les éditeurs ont sélectionné à l'intérieur de la vaste production de Seibt des recherches dans lesquelles ce dernier a cherché à enrichir la problématique historiographique en pratiquant de vastes ouvertures sur la longue durée, en cherchant à soulever des questions neuves et en réfléchissant à la fois sur le mouvement de l'histoire et sur la manière dont l'historiographie en rend compte. Le résultat d'ensemble est cependant inégal car l'auteur n'évite pas toujours les écueils de ce type d'orientation : les généralités et les simplifications (on est ainsi surpris de lire p. 200 que le secret de la puissance politique de l'Occident à la fin du Moyen Age réside dans une alliance conclue entre la monarchie et la bourgeoisie!). L'ouvrage comprend trois sections. La première section est intitulée «Geschichte und Utopie» et regroupe les articles suivants : «Die Zeit als Kategorie der Geschichte und als Kondition des historischen Sinns» (p. 3–46) insiste sur l'évolution du sentiment du temps au cours de l'histoire ; «Universalgeschichte und Nationalgeschichte» (p. 47–60), plaide pour une histoire universelle dont le caractère universel se manifeste dans les questions qu'elle pose plus que dans la dimension «universelle» de son champ d'études ; «Utopie als Funktion abendländischen Denkens» (p. 61–86) ; «Thomas und die Utopisten. Planungsoptimismus und universale Harmonie» (p. 87–104) ; «Comenius als Utopist» (p. 105–114) sont trois études où Seibt cherche à déterminer ce qu'une étude des textes utopiques apporte à la connaissance historique. La deuxième section est intitulée «Dynamik im Mittelalter» et comprend ces travaux : «Böhmische Geschichte im europäischen Vergleich» (p. 117–137) esquisse une vaste fresque dans laquelle les destinées de la Bohême prennent sens sur l'arrière plan de l'évolution de l'ensemble de l'Occident, du Moyen Age à l'époque contemporaine ; dans «Die deutsche Siedlung im Osten – Träger bürgerlicher Lebensart in Schlesien, Böhmen und Südosteuropa» (p. 138–170), l'émigration de nombreux Allemands vers l'Est est expliquée par un décalage initial du développement entre l'Est et l'Ouest – que cette émigration aurait précisément permis de surmonter – et par l'expansion démographique de l'Ouest ; «Die böhmische Nachbarschaft in der österreichischen Historiographie des 13. und 14. Jahrhunderts» (p. 171–196), montre comment l'historiographie autrichienne reflète le rapprochement politique qui s'esquisse entre le royaume de Bohême et le duché d'Autriche de l'époque d'Ottokar de Bohême et de Rodolphe de Habsbourg à la fin du XIV<sup>e</sup> siècle ; «Von Prag bis Rostock – Zur Gründung der Universitäten in Mitteleuropa» (p. 197–217) présente l'université de Prague comme un modèle ayant inspiré les créations universitaires de la seconde moitié du XIV<sup>e</sup> siècle en Europe centrale ; «Zu einem neuen Begriff von der Krise des Spätmittelalters» (p. 218–234) tente de mettre en relief les caractéristiques d'une crise globale de l'Occident vers 1400 ; «Die Krise der Frömmigkeit – die Frömmigkeit aus der Krise» (p. 235–253) esquisse à grands traits les contours de la piété à la fin du Moyen Age ; dans «Frühe Revolutionen: Widerstandsrecht und causa fidei» (p. 254–264), l'auteur considère que l'invocation d'un droit à la résistance n'a pas joué de rôle réel dans les épisodes révolutionnaires du Moyen Age à l'époque moderne ; en revanche des motifs pris du côté de la «causa fidei» ont été beaucoup plus forts ; «Das Toleranzproblem im alten böhmischen Staat»

(p. 265–276); »Europa 1475 – Zur Krise des spätmittelalterlichen Staatensystems und ihrer Überwindung« (p. 277–293) est à nouveau une vaste fresque sur l'Europe en 1475, des rois de Castille aux grands princes de Moscou. Une troisième et dernière partie – sur laquelle il n'est pas nécessaire de s'étendre ici plus longuement – »Deutschland und die Tschechen« réunit plusieurs articles consacrés au problème de la présence des Allemands en Tchécoslovaquie et à son traitement par l'historiographie.

Jean-Marie MOEGLIN, Paris

Fälschungen im Mittelalter. Internationaler Kongreß der Monumenta Germaniae Historica. München, 16.–19. September 1986, Teil VI: Register, bearbeitet von Detlev JASPER, Hannover (Hahn) 1990, 15 x 22 cm, 215 p. (Monumenta Germaniae Historica. Schriften, 33/VI).

En complément aux cinq volumes consacrés aux faux médiévaux et dont nous avons rendu compte ici même (Francia 18/1, 1991, p. 225–230), M. Detlev Jasper vient de donner un index de la plus grande utilité qui permettra aux utilisateurs de ce vaste ouvrage de le consulter avec un intérêt accru. Cet index est constitué de trois parties (outre la liste des auteurs et des sigles): table des manuscrits (p. 19–34), table des sources (p. 35–86), table des noms propres et des mots matières (p. 87–215).

Dans sa table des manuscrits, M. Jasper a pris le parti de citer les divers noms de lieu sous leur forme allemande, en faisant éventuellement un renvoi en cas de divergence de forme trop grande entre cette forme allemande et celle actuellement en usage dans le pays considéré (ex. Bratislava pour Pressburg), mais omet (p. 34) de faire celui de Wroclaw à Breslau (pourtant pris pour exemple dans l'avant-propos). Nous pensons que, comme pour toute œuvre internationale, il aurait été préférable d'adopter la forme locale. Les lecteurs francophones pourront être au premier abord déconcertés par quelques noms de lieu (ex. Lüttich pour Liège, Schlettstadt pour Sélestat).

L'index des sources, volontairement sélectif, privilégie celles qui ont fait l'objet de publications ou qui sont traitées dans l'ouvrage d'une manière critique. Certaines ont fort justement été regroupées, dont les citations bibliques (classées dans l'ordre des livres de la Bible), les actes impériaux et royaux, ainsi que les bulles et lettres pontificales (classés dans l'ordre chronologique des règnes ou des pontificats), les conciles (classés dans l'ordre alphabétique, alors que l'ordre chronologique pouvait convenir ici aussi), les cartulaires et registres d'actes.

La table des noms propres et des mots matières fait la part belle aux premiers. Les noms de personne ont été classés généralement à leur prénom, ce qui est conforme à l'usage pour les noms médiévaux; en cas d'homonymie, M. Jasper a choisi de présenter les divers personnages – laïques ou ecclésiastiques – dans un ordre hiérarchique. L'ordre alphabétique des charges aurait sans doute été plus commode pour l'utilisateur. Enfin, en raison de la très grande diversité des sujets abordés, seules quelques orientations ont été fournies au moyen des mots matières.

Jean DUFOUR, Paris

Jacqueline HAMESSE, Colette MURAILLE-SAMARAN (Hg.), Le travail au moyen âge. Une approche interdisciplinaire. Actes du Colloque international de Louvain-la-Neuve 21–23 mai 1987, Louvain-la-Neuve (Collège Erasme) 1990, 440 S. (Université Catholique de Louvain. Publications de l'Institut d'études médiévales. Textes, Études, Congrès, 10).

Aus Anlaß des 20. Gründungstages des Institut d'études médiévales an der Katholischen Universität zu Louvain-la-Neuve wurde 1987 eine Tagung zum Thema »Arbeit im Mittelalter« abgehalten, deren Vorträge nun gedruckt vorliegen. Der Veranstalter, Léopold